

## RESEÑAS

El alcoholismo en México, T. II:

Aspectos sociales, culturales y económicos. México.- Fundación de Investigaciones Sociales, A.C., 2a reimpresión, 1985, 303 pp.

Los veintidós trabajos que comprenden este tomo fueron escritos por 24 autores provenientes de diversas ramas de la ciencia y, en él, se continúa la línea de publicaciones que con el mismo título, esto es, El Alcoholismo en México, ha publicado la Fundación de Investigaciones Sociales, A.C. El primero de la serie se refiere a la patología derivada del consumo excesivo del alcohol y en él abundan las descripciones acerca de las complicaciones médicas ocasionadas por la ingestión desmedida. El tercer tomo, posterior al que ahora reseñamos, se refiere a las ponencias (alrededor de cuarenta) que fueron presentadas en un Seminario de Análisis organizado conjuntamente por la Fundación editora y la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística; el tomo cuarto comprende los aspectos históricos y legislativos del alcoholismo en México. Está en preparación un quinto volumen que se referirá a los problemas del tratamiento y rehabilitación o recuperación de esta enfermedad de tan graves consecuencias no sólo para el individuo y su familia o el medio laboral que le rodea, sino también para la sociedad entera.

En este segundo tomo se aborda la complicada problemática socioeconómica y cultural del abuso del alcohol y el alcoholismo.

Los trabajos se refieren a investigaciones originales hechas recientemente por los autores, quienes proceden de diversos centros de investigación e instituciones de educación superior así como de organismos privados y públicos, sobre todo aquellos relacionados con el Sector Salud.

En este volumen se presentan trabajos elaborados por antropólogos, sociólogos, economistas, psiquiatras, internistas, expertos en salud pública, trabajo social, demografía, leyes, e inclusive filosofía; se incluyen tanto ensayos teóricos que tratan la problemática desde una disciplina en particular, como aquellos que son el resultado de estudios más amplios realizados, por ejemplo, en la industria. También se incluyen temas relacionados con el enfoque comunitario, la influencia de los aspectos sociales en el tratamiento y rehabilitación de los pacientes alcohólicos, los modelos de atención de los enfermos, así como de intervención comunitaria, e inclusive estudios metodológicos que analizan las características epidemiológicas del problema, esto es, en términos de incidencia y prevalencia.

También se tratan casos específicos de alcoholismo en zonas marginadas e indígenas o en colonias populares de las grandes urbes, así como las diversas concepciones que en la historia de México han surgido acerca del problema. En algunas de las colaboraciones se destaca la importancia que presenta la legislación en esta materia, o la influencia que tienen los medios de comunicación colectiva específicamente a través de la publicidad, para moldear las características del consumo de alcohol. Otros trabajos se refieren a los casos de consumo entre los menores infractores y aun entre muestras de estudiantes universitarios. En el caso de los infractores, es frecuente el índice de antecedentes de alcoholismo entre sus padres y los niveles de consumo registrados en los estudiantes; según se observa, se incrementan notablemente con el paso del tiempo.

En tan amplia recopilación no solamente se presenta una panorámica general, tanto teórica, como referida a casos particulares de la población, o inclusive segmentos específicos conocidos por indicadores tales como edad (viejos vs jóvenes) o sexo (hombres vs mujeres), sino también de carácter ocupacional (desempleado vs empleados), y sectores diversos de la sociedad (estratos altos vs bajos).

El libro proporciona asimismo modelos de prevención enfocados desde perspectivas como la de la sociología de la educación. Por último, se hace una revisión de las colaboraciones para marcar puntos en común, y aun divergencias, en tanto los planteamientos teóricos parten de concepciones diversas; esto representa, en conjunto, un buen intento metodológico de análisis del problema desde una perspectiva interdisciplinaria, lo que permite dibujar un amplio panorama del complejo fenómeno del abuso del alcohol y el alcoholismo. Es de hacer notar la disparidad y dispersión de teorías, metodologías, técnicas y procedimientos, instrumentos, variables y datos que representan al mismo tiempo el punto de partida y un obstáculo difícil para una visión

integradora.

De cualquier manera, el libro representa un serio esfuerzo por dar a conocer al público material de investigación de un fenómeno poco estudiado, no sólo en términos de su desbalance con la investigación ya hecha en el campo clínico y médico, sino que por otra parte, también viene a llenar una laguna importante en la literatura en español: los pocos textos que al respecto existen se refieren a traducciones de libros antiguos y que, además, se ubican en contextos socioculturales y económicos diferentes a la realidad mexicana.

Es de esperar, pues, que el lector encuentre en éste y los otros volúmenes mencionados, material de trabajo, herramientas, conceptos, definiciones operacionales y estrategias de investigación que le permitan comprender de manera más global el carácter multifacético de este grave mal social.

LUIS BERRUECOS.